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En 2007, il y a 10 ans déjà, une équipe pluridisciplinaire avait travaillé sur la création de 4 scénarios
de futurs possibles pour les garrigues en 2030. Mis en image et présenté au grand public au travers 
d'un module spécifique de l'exposition « Mais où sont passées nos garrigues ? » animée par 
l'association des Ecologistes de l'Euzière, ce travail a permis d'alimenter un débat citoyen important 
entre 2007 et 2010.

Aujourd'hui en 2017, quel regard pouvons-nous apporter sur ces scénarios ? Observons-nous des 
tendances qui se confirment avec le temps ? Pouvons-nous identifier des éléments nouveaux qui 
n'avaient pas été pris en compte à l'époque ?

L'atelier de ce forum a donc permis d'initier cette réflexion. Les participants ont pu échanger en 
petits groupes jusqu'à aboutir à deux propositions qui ont été mis en image en direct. Les éléments 
discutés pourront servir de matière à la construction d'un futur scénario des garrigues du XXIe 
siècle.

Dans un premier temps, nous avons identifié des tendances qui se sont confirmées entre 2007 et 
2017 :
- développement des énergies nouvelles avec notamment de nombreux nouveaux parcs 
photovoltaïques, développement de l'exploitation du bois-énergie ;
- continuation du phénomène d'étalement urbain avec une fracture qui s'accentue entre des zones 
« d'habitations chics » et de l'habitat précaire qui progresse ;
- la fermeture du milieu et le retour vers des paysages forestiers qui se poursuit ;
- au niveau agricole, si de nouvelles exploitations voient le jour dans des logiques qualitatives avec 
un développement notable des circuits courts, leur impact sur le paysage reste encore très localisé.



Dans un second temps, nous avons mis en avant des éléments qui n'avaient pas été pris en compte 
en 2007 et qui nous semblerait important de travailler pour construire le scénario des garrigues au 
XXIe siècle :
- au niveau énergétique, il est important de suivre les possibles évolutions sur les gaz de schistes qui
ont beaucoup mobilisé d'opposition entre 2009 et 2011 mais leurs possibles exploitations pourraient
revenir à l'ordre du jour en cas de modification de la législation ;
- la question des changements climatiques n'avait pas été suffisamment prise en compte. Il serait 
intéressant aujourd'hui de mieux cerner ses effets sur le territoire des garrigues : changements de 
végétation, ressource en eau, conséquences sur l'agriculture, effets indirects dus à une montée des 
eaux sur le littoral aujourd'hui très peuplé…
- les aspects démographiques et caractéristiques de la population serait également à approfondir et 
mieux cerner leurs conséquences pour le territoire : vieillissement de la population, mouvements 
des jeunes actifs…
- il semblerait que la dynamique du tourisme en garrigue n'ait pas assez été prise en compte et 
devrait faire l'objet d'une meilleure analyse prospective (état des lieux, évolutions, réflexion autour 
des notions de capacité de charge touristique…) ;
- l'impact de l'apport des nouvelles technologies sur les modes de travail peut également avoir des 
répercussions sur les déplacements domicile-travail et sur la façon d'habiter et travailler sur le 
territoire des garrigues ;
- les recherches actuelles sur la chimie verte et le biomimétisme industriel ne pourraient-elles pas 
aboutir à de nouvelles formes d'exploitations de la garrigue ?
- on voit également que l'implication citoyenne et l'engagement politique pour une économie locale 
constituent des leviers importants dans la gestion du territoire et doivent être mieux cernés.

Ces différents éléments constituent une première trame de travail pour construire un scénario 
possible pour les garrigues du XXIe siècle. Il a été proposé à la fin de l'atelier que les éléments 
d'évolution identifiés lors de cette session pourraient faire l'objet d'approfondissement thématiques 
sous forme de conférences, interpelation d'experts, débat contradictoire...


